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懶理民生喪拉 最終港人受苦

反對派「非常手段」提動議 違程序公義挨批
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對

派突使橫手，向立法會大會提出修改
34項議事規則，試圖阻撓建制派提出
修改議事規則遏止拉布。立法會議事
規則委員會主席謝偉俊昨晨指出，反
對派議員提出的動議涉及公帑，包括
要增加法律顧問及秘書處的資源等，
加上已有常設委員會正處理相若內
容，主席有權否決相關議案。「建制
派班長」廖長江批評繞過議事規則委
員會的做法是禮崩樂壞，為政治目的

而不尊重立法會的慣例，更違背程序
公義。
謝偉俊在接受電台訪問時指出，自己

在前晚深夜才得知反對派提出修訂的消
息，未有機會和立法會主席梁君彥討
論，但根據一般修改議事規則的規定，
動議須會先由議事規則委員會討論，其
後再轉交內務委員會，最後才提交大
會。反對派直接將動議提交大會並非正
常程序，會令議事規則委員會的角色變
得無意義。

謝偉俊料主席不批准
他續說，自己初步看過部分議員提出

的修訂內容，其中如要求喪失議員資格
者仍可支取議員薪酬、增聘法律顧問等
修訂均涉及公帑，不可由議員自行提
出，估計不會得到立法會主席的批准，
而主席亦可能會將修正案交由議事規則
委員會討論。
提出34項修訂的始作俑者之一、法

律界議員郭榮鏗在節目中聲稱，建制派

在6名反對派喪失議員資格的空檔提出
修改議事規則，是「乘人之危」，所以
他們在「非常時期」，要採取「非常手
段」。
謝偉俊反駁，建制派的修訂是「士急

馬行田」，必須撥亂反正。現在議員動
不動就拉布、擲物，「這些又是否君子
所為？」
他強調，如果完全漠視議會慣常的做

法，不經過議事規則委員會討論就將會
對政治生態帶來重大改變修訂直上大

會，只是「鬥手瓜硬」，對反對派議員
來說並非最好的結果。

廖長江：禮崩樂壞典型例
廖長江在另一場合批評，反對派繞過

議事規則委員會，直接向立法會大會提
交34項修改議事規則的建議，是為求
達到一己的政治目的而不尊重立法會的
慣例，漠視議會機制、違反一直行之有
效的安排、違背程序公義，是真正禮崩
樂壞的典型例子。

楊傳堂：明年建成不受爭議影響

反對派肇流會 改規則確必要
又玩點人數 梁君彥表遺憾 建制議員譴責

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

為了下周三順利於立法會討論高

鐵西九龍站「一地兩檢」議案，

特區政府就《2017年印花稅（修

訂）條例草案》提出休會待續議

案。立法會昨日繼續就議案進行

辯論，反對派共點了9次人數，

嘗試以拉布阻撓不果，議案最終

在36票支持、20票反對下通過。

不過，其後討論《能源效益（產

品標籤）條例》議案時，反對派

再次提出點算人數，結果因法定

人數不足，造成本年度首次會議

流會。建制派議員譴責反對派造

成流會，並認為事件反映了他們

建議修改議事規則是有必要的。

反對派
民主黨（7人）：涂謹申、胡志偉、黃碧雲、尹兆堅、林卓廷、許智峯、

鄺俊宇

公民黨（5人）：郭家麒、郭榮鏗、楊岳橋、陳淑莊、譚文豪

專業議政（4人）：莫乃光、梁繼昌、葉建源、邵家臻

其 他（7人）：梁耀忠、陳志全、張超雄、朱凱廸、毛孟靜、鄭松泰、
李國麟

立法會大會前日因拉布休會後，昨
日續會，但首一小時民主黨議員

胡志偉及許智峯就繼續上演鬧劇，先
後要求點算人數，公民黨議員陳淑莊
等一眾反對派亦接力鬧事，審議休會
待續議案期間，反對派一共點了9次
法定人數，浪費了1小時26分鐘的會
議時間。
綜合兩日共15小時的會議，反對派
共點了27次人數，涉及時間多於4.5小
時（見另稿）。
印花稅草案的休會待續議案最終在
36票支持、20票反對下通過。大會隨
即討論《能源效益（產品標籤）條
例》議案。惟當環境局局長黃錦星發
言後不久，許智峯第三度提出要求點
算人數，更離開會議廳。由於當時會
議廳內「零」反對派議員，結果因法
定人數不足而流會。
黃錦星會後指出，《能源效益（產
品標籤）條例》有助香港應對氣候變
化，是利民、利環境的措施。「我們

希望盡快取得立法會議員的支持，能
夠令社會向前行。今次受到阻延，我
是覺得可惜的。」
立法會主席梁君彥對首次會議就流

會表示遺憾，稱出席會議是所有議員
的責任，不分黨派或政治立場，又指
因流會無法審議的《能源效益（產品
標籤）條例》及《刑事訴訟程序條
例》決議案由於均屬附屬法例，而根
據議事規則十八條「各類事項的次
序」規定，須先行處理政府議案，故
下周三的會議會先討論高鐵「一地兩
檢」無約束力的政府議案。

廖長江李慧琼批罔顧民生
建制派議員舉行聯合記者會，譴責反

對派製造流會。「建制派班長」廖長江

及民建聯主席李慧琼均批評，反對派罔
顧民生福祉，刻意製造「流會」，市民
應該看清反對派的真面目，更反映建制
派建議修改議事規則是有必要的。
李慧琼指出，「好多市民不希望見

到流會，但要搞清楚一件事，搞流會
的，是不斷點人數的反對派、不在席
的反對派。他們口口聲聲說重視民
生，但搞流會已是典型的講一套做一
套。所以我希望各位市民睇清楚，是
哪一些人搞流會，正正顯示為何要
（我們）提出修改議事規則」。

黃定光斥做法醜惡
民建聯議員黃定光對反對派議員的

所作所為感到非常憤怒，「他們口口
聲聲說民生如何重要，而《能源效益

（產品標籤）條例》正正是對民生、
沒有爭議的法案，他們還是這樣搞，
大家都可以在鏡頭前看到，這樣的做
法是多麼的醜惡。我希望市民都將他
們的所作所為看得清清楚楚，今後
（選舉時）作出一個明智的選擇。」
反對派就惡人先告狀，稱只要全體

建制派議員「坐定定」就不會流會。
經民聯議員梁美芬反駁，開會不單是
建制派責任，「不應問是否建制派容
許（流會），我們已經盡全力留守，
希望會議繼續進行。」
工聯會議員黃國健強調，事實擺在

眼前，反對派不能將責任全歸咎建制
派議員，建制派「久守必失」，「咁
佢哋（『泛民』）都有收人工，都要
做議員、出席會議。」

香港文匯報訊（記者 葛沖、張帥 北京報道）距
離廣深港高鐵香港段預計開通時間不足1年，落實
「一地兩檢」方案迫在眉睫。針對廣深港高鐵「一
地兩檢」爭議，中共十九大代表、國家交通運輸部
黨組書記楊傳堂，昨日在出席十九大會議間隙回應
記者相關提問時指，中央政府和特區政府一定能找
到解決辦法，把事情處理好，並強調廣深港高鐵將
實現在明年全面建成的目標，不會受到爭議影響。
對於能否接受「其他方案」，楊傳堂反問「什麽

是其他方案」，並強調現在的方案是大家共同商量
出來的。
中共十九大代表、中科院院士、西南交通大學首

席教授翟婉明昨日對香港文匯報表示，自己非常期
待香港段明年第三季度開通，而從開通的技術條件
來看，目前已不存在任何問題，倘不能如大家所
願，一定是體制機制等因素影響了進度。

大律師公會促提供「三步走」詳情
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港大律師公會
昨日就高鐵「一地兩檢」發表聲明，促請特區政府
及時提供「三步走」立法程序的詳情，令公眾能夠
進行有建設及理性的討論。
公會在聲明中指，留意到公眾對特區政府提出「一

地兩檢」安排涉及的法律及憲法問題的相關討論，促
請特區政府及時向公眾提供「一地兩檢」安排下「三
步走」建議的詳情，致使公眾能就相關的法律及憲制
議題進行恰當、有建設及理性的討論。公會正密切留
意事情的發展，並考慮適時作出進一步的評論。

反對派為拉倒政府提
交的支持「一地兩檢」
議案，在立法會大會期

間瘋狂點算人數。建制派議員批評他們口
口聲聲是「重視民生」，所以要先處理印
花稅收修訂條例，但拉布事實上只會阻撓
更多民生項目審議，是為了自己的政治目
的而犧牲港人的整體利益。
反對派議員在昨日會議期間不斷點人
數，更講盡歪理。公民黨議員陳淑莊聲
言，「點人數」可以令各議員現場收
聽、收看其他議員的發言，更為直接，

又在發言時講高鐵「一地兩檢」的議
題，被代主席李慧琼多番提醒，應該集
中討論印花稅修訂草案的休會待續議
案。

陳恒鑌揶揄陳淑莊「反上腦」
民建聯議員陳恒鑌在發言時揶揄陳淑

莊「反上腦」。她發言的15分鐘內，14
分鐘都在談高鐵，「你有意見可以留返
下星期（會議）嘅。」
他並批評反對派輕視點人數的影響，

「你哋都係議員，出席會議你哋無責任

咩？出咗糧，可能有啲（議員）喺上面
（議員辦公室）飲緊啤酒，剝緊花生。
想做真真正正的議員，返落嚟啦！」
民建聯議員周浩鼎批評反對派道︰

「每個鐘頭多番點人數，用盡一切方法
拉布，犧牲晒香港整體利益！」就政府
調動議程的做法，他認為事情有緩急之
分，高鐵「一地兩檢」是重要的安排，
又回帶指民主黨黃碧雲於去年7月亦曾
就水務議程提出調動，質疑反對派是
「講一套，做一套」。
經民聯議員林健鋒批評反對派以「拉

倒立法會」為榮，「我估你哋都唔可以
否認，喺保住市民飯碗，以及你哋拉布
權利之間，你哋只會保住拉布」，又指
不少項目在拉布拖延下，令所需的開支
增加，浪費公帑及時間。
工聯會議員陸頌雄直指，反對派聲稱
特區政府調動議程是玩弄議會，但實際
上他們才是玩弄議會，「只許反對派放
火，不許政府點燈。」他強調，建制派
議員都堅守議會，不希望有流會的情況
發生，但反對派則「一個都唔喺度」。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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政府善意預告 遭反對派屈「霸道」
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政

府提出中止《2017年印花稅（修訂）條
例草案》，以便立法會如期於下周三審
議支持「一地兩檢」的無約束力議案，
反對派就聲言政府「霸道」。運輸及房
屋局局長陳帆昨日在總結發言時指出，
根據立法會議事規則，政府可以毋須作
事前預告而提出是次動議，但為了表達
對議會及議員的尊重，行政長官於上周
作出預告，以行動展現政府開誠布公的
處事態度，惜政府的善意和尊重被扭
曲，令人感到失望。

陳帆在總結發言中強調，新住宅印花
稅在去年宣佈後已即時生效，故稍為押
後審議有關條例草案的工作，對該條例
草案和新住宅印花稅的效力並無實質影
響。而政府在立法會完成處理「一地兩
檢」的議案後，會盡快向立法會秘書處
作出恢復全體委員會程序的預告，繼續
審議有關的條例草案。
他續說，在日後恢復審議有關的條例
草案時，倘立法會通過議員的修訂，將
退稅機制下處置原有物業的法定時限由6
個月延長至9個月，政府尊重議會的決

定，亦會按議決執行，期望立法會早日
通過有關的條例草案。

陳帆：「一地兩檢」有迫切性
陳帆強調，「一地兩檢」方案得到立

法會的支持，確有其必要、需要及迫切
性。政府提出休會待續議案，目的是確
保廣深港高速鐵路香港段在明年第三季
開通時能夠實施「一地兩檢」通關安
排。從程序規劃，以至所需時間都有必
要優先處理，確保有關籌備工作能依時
完成「三步走」，包括香港自行立法所

需的必要程序。調動議程的確是有其迫
切的需要。

高鐵是保港競爭力載體
他重申，廣深港高鐵香港段不僅是一
條鐵路，為市民大眾提供方便、快捷及
高效的跨境運輸，更是聯通國家高速鐵
路網絡，以至連接世界的陸上高速幹
道。長遠而言，亦是香港經濟持續發
展，保持香港競爭力的載體。為香港市
民，以至年輕的一代，帶來機遇。
政府深信在西九龍站實施「一地兩

檢」是務實和必須的方案，期望屆時可
以得到議會及社會的支持，讓香港連繫
更遠，成就更多可能。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會財務委
員會主席陳健波昨日下午終於正式發出「主席
指引」。他指出，由於議事規則的規定會議的
時間必預設7天的通知期，故在今日財委會上只
會執行議員動議表決時縮短辯論時間、每名議
員發言不得超過1分鐘的安排。由於今日會議討
論的項目全屬民生議題，陳健波呼籲反對派
「高抬貴手」，但強調即使反對派「反枱」，
自己也會「將枱翻返正」。
陳健波發出的「主席指引」，包括縮減表決

響鐘的辯論時間，會由每名議員本來可以發言5
分鐘減至1分鐘，惟主席可考慮在個別情況下容
許議員有較長的發言時間。同時會將同一日舉
行的會議視為同一次會議，即倘有議員被逐出
會議室，就不可以像以前般在第二節會議時繼
續開會。
陳健波昨日指，「主席指引」已經有足夠的

溝通，而反對派給他的6封相關信件，內容只不
斷重複「主席沒有權力作出指令」、「應交給
議事規則委員會討論」等，並無任何新意，故
他決定發出「指引」。
他續說，倘在今日的財委會會議上，有議員

提出縮短表決時間，將議員發言時間由3分鐘縮
短至1分鐘，「指引」就會即時生效。有關將兩
節會議合併為一節，4個小時的安排則將於下周
五會議上生效。
反對派議員此前聲言會「反枱」，陳健波指
出，財委會今日的議題全屬民生事項，包括沙
嶺墳場興建骨灰安置所、火葬場及有關設施的
土地平整及相關基礎設施工程、中九龍幹線、
油麻地巧翔街重置上海街垃圾收集站及露宿者
服務單位的工程及公務員薪酬調整等項目，涉
及440多億元的撥款。

「小市民就嚟無飯開」
他指會在11月安排特別會議，讓議員討論

「主席指引」：「議員高薪糧準，但小市民就
嚟無飯開，希望『泛民』高抬貴手，不要在正
式會議上搞事，有意見可在討論修改議事規則
的特別會議上提出。」

不過，陳健波強調，即使屆時有議員「反枱」，自己也
會「翻返正」，繼續主持會議，並已準備了二號會議室及
會議廳，一旦今日會議出現混亂，他就會將會議舉行的場
地由原來的會議室1改到會議室2，倘秩序仍未能回復正
常，就會再搬到一樓的會議廳繼續會議。

■■建制派議員召開聯合記者會建制派議員召開聯合記者會，，譴責反對派導致流會譴責反對派導致流會。。香港文匯報記者梁祖彝香港文匯報記者梁祖彝 攝攝

缺席議員名單
建制派

經民聯（1人）：劉業強

工聯會（2人）：黃國健、何啟明

新民黨（1人）：葉劉淑儀

其 他（2人）：田北辰、謝偉俊

無黨派：陳沛然


